

СОДЕРЖАНИЕ

«Война 1812 г. навсегда останется незабвенною...»
«War of 1812 will remain unforgettable for ever...»

2-я стр.
обл.

ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА

По-болгарски — Шипченски проход (Публикация С.П. Сидорова)
In Bulgarian — the Shipchensky passage (Publication of S.P. Sidorov)

2-я стр.
цв. вкл.

100 лет Центральному пограничному музею ФСБ России (Публикация А.В. Печейкина)
The 100-year anniversary of the Central Border Museum of the Russian FSS (Publication of A.V. Pecheykin)

4-я стр.
цв. вкл.

ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ ХХ—ХХI вв.

Н.М. ВАСИЛЬЕВ — Уроки необъявленной войны. К 25-летию вывода советских войск из Афганистана
N.M. VASILYEV — Lessons of the undeclared war. For the 25th anniversary of the withdrawal of Soviet troops from Afghanistan

3

ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

В.М. ПЕТРЕНКО — Приморский военный округ в 1945—1953 гг.
V.M. PETRENKO — The Primorye Military District in 1945—1953

11

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

В.А. ЧЕРНУХИН — «Дела принял, к руководству штабом приступил!...». Штаб артиллерии Красной армии в экстремальных условиях военного времени 1941—1945 гг.

16

V.A. CHERNUKHIN — «The things have been made to my control. the Staff has begun to be under me!...». The Staff of the Red Army's Artillery in extreme conditions of war in 1941—1945

22

В.К. КОПЫТКО, Э.Л. КОРШУНОВ — Генерал-лейтенант Ф.Н. Стариков: «Огромный опыт, который мы имеем на протяжении трёх лет Отечественной войны... не изучается»

28

V.K. KORYUTKO, E.L. KORSHUNOV — Lt. Gen. F.N. Starikov: «The vast experience we have over three years of the Great Patriotic War... is not being studied»

34

М.Н. СВИНЦОВА — Медицинское обеспечение больных и раненых в период боевых действий (по опыту Кировского местного эвакопункта)

31

M.N. SVINTSOVA — Medical care of the sick and wounded during combat actions (the experience of the Kirov local evacuation centre)

ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

А.Ю. БЕЗУГОЛЬНЫЙ — Национальное военное строительство в РККА и Северо-Кавказская кавалерийская школа горских национальностей

34

A.Yu. BEZUGOLNY — National military buildup in the Red Army and the North Caucasian Cavalry School for mountain nationalities

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

Ю.А. БУЛАТОВ — Афганская политика США 1939—1945 гг.: цели явные и скрытые
Yu. A. BULATOV — Afghan policy of USA in 1939—1945: the explicit and implicit goals

39

В ЗАРУБЕЖНЫХ АРМИЯХ

А.В. РАЗХЕВ — «Новая метла» в военном министерстве Великобритании в 1937—1938 гг.
A.V. RAZHEV — «The new broom» in the British War Ministry in 1937—1938

46

ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

А.В. КРАМОРЕНКО, А.Г. ЕРОХИН, А.С. АГЕЕВ — Исключена из боевого состава ВМФ и приобретена в качестве музейного экспоната. Подробности транспортировки подводной лодки Б-307 (2003 г.)

52

A.V. KRAMORENKO, A.G. YEROKHIN, A.S. AGEYEV — Removed from service in the Navy and acquired as a museum exhibit. The details of transporting B-307 submarine (2003)

66

АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

Е.В. КУСТОВА — Служба и служение: отставные военные в вятских и пермских монастырях в XVIII веке
Ye.V. KUSTOVA — Service and serving: retired servicemen in Vyatka and Perm monasteries in the XVIII century

58

В.Н. ГОРЕЛОВ — «В условиях воинской дисциплины не представляли особой опасности». Служба в вооружённых силах лиц «порочного поведения», отданных в солдаты по мирским приговорам и судебным решениям в XIX веке

66

V.N. GORELOV — “In terms of military discipline they did not present any particular danger”. Service in the armed forces of persons with “perverse behaviour”, which were given into the army according to temporal judgments and judicial decisions in the XIX century

74

ДОКУМЕНТЫ И МАТЕРИАЛЫ

В.И. ЦВИРКУН — Калабалык 1713 года в свидетельствах современников
V.I. TSVIRKUN — Kalabalyk of 1713 in the testimonies of contemporaries

71

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

А.В. ПЕЧЕЙКИН — Субтропический шлем
A.V. PECHEYKIN — Subtropical helmet

78

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

«Панама камуфлированной расцветки»
“Panama with camouflage colours”

3-я стр.
обл.

ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

«Частный эпизод российской истории»
“A particular episode of the Russian history”

4-я стр.
обл.